

Los derechos de segunda y tercera generación pueden ser considerados como nuevos derechos, ya que han sido promulgados en las últimas cinco décadas. Algunos ejemplos son:



84

Derechos de los niños. La declaración de los Derechos del niño fue proclamada en 1959 por las Naciones Unidas, pero solo fue adoptada universalmente en 1989.

Derechos de la mujer. La mujer ha estado sujeta a la violación de sus derechos fundamentales a lo largo de toda la historia. Además, sus derechos civiles, como el voto, no eran reconocidos.

Derechos culturales. La declaración de Friburgo elaborada el 7 y 8 de mayo del año 2007 en Ginebra, Suiza, estableció que los derechos culturales corresponden a los valores, las creencias y la identidad cultural de las personas.

Derechos de solidaridad. Son derechos colectivos y sus titulares son las personas, pero como miembros de una comunidad.

Derechos ambientales. Se enfocan en proteger la naturaleza y garantizar el disfrute de un ambiente sano. Concibe un conjunto de normas y disposiciones legales en defensa del patrimonio natural de la sociedad y del mundo.

Derechos sexuales y reproductivos. Comprenden el derecho a la sexualidad y el derecho a la reproducción.

- **Derecho a la sexualidad.** Destaca la necesidad de una vida saludable, un cuerpo libre de enfermedades, la posibilidad de elección de las propias tendencias sexuales, la formación de una familia con responsabilidad, entre otras garantías.
- **Derecho a la reproducción.** Determina que todos los seres humanos son capaces de reproducirse y que esta acción es innata o natural, propia de los individuos.

D ¿Con qué países tiene Colombia relaciones económicas, cuáles son las consecuencias para nuestro país?

Hasta la fecha Colombia cuenta con 16 acuerdos comerciales (influyen tratados de libre comercio y acuerdos de alcance parcial). CAN (1973), Panamá y Chile (1993), Caricom y México (1995), Cuba (2001), Mercosur (2005), Venezuela (2012)

LA ACTUALIDAD DEL CONFLICTO ARMADO

Conflicto armado en Colombia

• Contexto



108

El partido liberal dividido perdió las elecciones de 1946, lo que le dio la presidencia Mariano Ospina Pérez. A partir de este momento, arremetió el enfrentamiento entre liberales y conservadores, dando paso a uno de los periodos más sangrientos de la historia de Colombia, denominado "La Violencia". A Ospina le sucedió otro conservador, uno de los personajes más polémicos: Laureano Gómez.

Este sangriento periodo, en buena parte estuvo auspiciado por lo que se llamó la violencia oficial. Ejército y policía conservadora arremetieron contra los liberales. La consecuencia fue la aparición de las guerrillas.

El conflicto armado en Colombia nace a partir de la organización de un grupo de campesinos de procedencia liberal entre 1957 y 1964, los cuales tras el acuerdo entre liberales y conservadores para alternar su representación en el poder manifiestan su desacuerdo a la amnistía y contra sus protestas organizadas reclamando al Estado Colombiano una reforma agraria, protestas que a la vez se organizaban mejor y ocupaban territorios en diferentes ciudades del país.

• Orígenes de los movimientos guerrilleros en Colombia

La guerrilla colombiana es pues el efecto de dos causas principales. Estas se han entrecruzado de manera paralela con las dinámicas sociales y regionales que les aportaron el tejido social sobre el cual se desarrollaron. Fue la violencia política, la primera de ellas, que desde el principio pretendió transformarse en acción revolucionaria. Primó aquí el esfuerzo y la decisión política de iniciar por medio de la construcción de una fuerza militar distinta al estado para combatirlo, y disputarle por una preponderancia sobre la sociedad y eventualmente suplantarlo. La segunda causa es de origen regional, primando acá, las luchas por la defensa de un territorio y de una organización particular.

Las guerrillas se convirtieron y adquirieron las características de movimientos de autodefensa campesinas que fueron en principio una respuesta militar a la acción del Estado. Se hicieron claros intentos de unir la violencia política con la comunitaria, o aquella en la cual se oponían

comunidad a un enemigo calificado como opresor, buscando de esa manera transformarse en acción revolucionaria y política. Todos estos movimientos tanto tecnológicamente como en su accionar militar, manifestaron una disposición política: el objetivo era suplantar al Estado y al régimen político.

La guerrilla colombiana es entonces el resultado de dos procesos que se entretajeron de una forma paralela con distintos fenómenos locales y regionales. Dentro de estos procesos se ubican con claridad los casos del ELN y el EPL consideradas como las guerrillas de la primera generación, y casos como el del M-19 de segunda generación. Productos también de procesos en donde imperó la discusión política son el Movimiento Autodefensa Obrera (ADO), el MIR-Patria Libre y el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT).

El origen del ELN, está ligado de forma más directa a las influencias de la Revolución Cubana, y en especial al impacto producido por ellos en las juventudes universitarias y de clase media de los mayores núcleos urbanos de Latinoamérica. Pero también estuvo articulada con las luchas de tipo nacionalistas, como las de los trabajadores del petróleo, luchas de resistencia armada, como las mantenidas por las guerrillas liberales del Magdalena Medio y los llanos orientales, y con la expectativa que se creó en secreto progresista-urbanos-colombianos de la llamada nueva izquierda, frente a la posibilidad de realizar revoluciones a partir de la acción armada combinada con el descontento social. En estos procesos encontramos guerrillas de la denominada primera generación como las FARC, y guerrillas de la segunda generación, como el Movimiento Armado Quintín Lame.

Las FARC-EP, es una agrupación cuyos orígenes se encuentran en los fenómenos de las luchas rurales de las tres primeras décadas del siglo XX, en concreto en las autodefensas agrarias campesinas, que de una u otra forma, el Partido Comunista Colombiano soportó e incitó en esos momentos. Antecedentes de los orígenes de esta agrupación fueron los conflictos agrarios del Sumapaz y el Tequendama en los años veinte y treinta.

10

• Situación actual

Tras años de negociaciones, el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC, firmaron el acuerdo de paz. Colombia actualmente se encuentra en posacuerdo, con organizaciones al margen de la ley que no posibilitan el hablar del fin del conflicto armado.



Juan Manuel Santos y 'Timochenko' se saludan tras la firma del acuerdo de paz
<http://vpp.pe/mundo/colombia/colombia-y-las-farc-el-fin-de-un-conflicto-que-dejo-mas-de-22000-muertos-noticia-997462>

Acuerdo de paz con la guerrilla de las FARC

Los diálogos/negociaciones de paz entre el Estado Colombiano encabezado por el presidente Manuel Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo (FARC-EP) también conocidos como proceso de paz en Colombia, fueron las conversaciones que se llevaron a cabo entre el Estado de Colombia y la guerrilla de las FARC. Estos diálogos tuvieron lugar en Quito y en La Habana y se obtuvo como resultado la firma del Acuerdo para la Terminación Definitiva del Conflicto en Bogotá el 24 de noviembre de 2016.

La firma del acuerdo de paz estuvo antecedida por los diálogos que tuvieron lugar en Oslo y La Habana. El primer acuerdo de Paz, firmado en Cartagena, según la ley debía referendarse en un plebiscito en el que los ciudadanos debían votar «Sí» o «No» al Acuerdo. El resultado final fue una victoria para el «No». El resultado del plebiscito obligó al Estado a «renegociar» el acuerdo tomando en consideración las objeciones de los opositores del acuerdo, a la vez que creó incertidumbre sobre la aplicación legal de los acuerdos. Tras un periodo de negociación con los promotores del No, el Estado y las FARC acordaron un nuevo texto para el acuerdo de paz el cual se firmó el 1 de noviembre en el Teatro Colón de Bogotá. Este nuevo acuerdo fue ratificado por el Senado de Colombia y la Cámara de Representantes, el 29 y 30 de noviembre.

110



Lee el siguiente texto y responde la pregunta 1

Señor presidente Ospina Pérez:

"Bajo el peso de una honda emoción me dirijo a Vuestra Excelencia, interpretando el querer y la voz de esta inmensa multitud que esconde su ardiente corazón lacerado por tanta injusticia, bajo un clamoroso, para pedir que haya paz y piedad para la patria (...)"

Señor presidente: serenamente, tranquilamente, con la emoción que atraviesa el espíritu de los ciudadanos que llenan esta plaza, os pedimos que ejerzáis vuestro mandato, el mismo que os ha dado el para devolver al país la tranquilidad pública. ¡Todo depende ahora de vos! Quienes anegan su territorio de la patria, cesarían en su ciega perfidia. Esos espíritus de mala intención callarían el imperio de vuestra voluntad.

Amamos hondamente a esta nación y no queremos que nuestra barca victoriosa tenga que navegar ríos de sangre hacia el destino de su puerto inexorable.

Señor Presidente: en esta ocasión no os reclamamos tesis económicas o políticas. Apenas os pedimos nuestra patria no transite por caminos que nos avergüencen ante propios y extraños. ¡Os pedimos de paz y de civilización!

Os pedimos que cese la persecución de las autoridades: así os lo pide esta inmensa muchedumbre pedimos una pequeña y grande cosa: que las luchas políticas se desarrollen por los caminos de la constitucionalidad. (...)

Impedid Señor, la violencia. Queremos la defensa de la vida humana, que es lo menos que puede pedir el pueblo. En vez de esta fuerza ciega desatada, debemos aprovechar la capacidad de trabajo para beneficio del progreso de Colombia"

Jorge Eliécer Gaitán, 7 de febrero

La macroeconomía es la disciplina que se ocupa del estudio y análisis del comportamiento y el desarrollo agregado de la economía. Cuando se habla de agregado, se refiere a la suma de un gran número de unidades económicas independientes que pueden ser personas, empresas, consumidores, trabajadores, productores, el Estado que se integran a la vida económica de un país. Por eso la macroeconomía estudia la tendencia o impacto en las acciones de todos en conjunto; esta evalúa y explica los fenómenos naturales de la economía a partir del estudio de precios, producción o desempleo. Así mismo categoriza la medición a través del producto interno bruto (PIB), el producto nacional bruto (PNB), la tasa de desempleo, la inflación y la balanza comercial.



RESEÑA HISTÓRICA DE LA POLÍTICA

114

La política en el mundo tiene su origen en el mismo ser humano y en su proceso de socialización. Los humanos son seres sociales; por sus características y necesidades, les es indispensable vivir con otras personas. Desde hace miles de años, cuando las cavernas eran su refugio, vivían en compañía de otros. La primera sociedad que existió fue la familia, que no necesariamente tenía una conformación típica de un padre, una madre y unos hijos; sin embargo, en ese momento se convirtió en el núcleo de la sociedad, siendo este el punto en el que aparece la necesidad de encargar a una persona de dirigir y organizar a las otras; es decir, la necesidad de un gobierno.

Con el paso del tiempo, las familias se agruparon para ayudarse mutuamente en la recolección de alimentos y en la defensa de otras familias; a esto se le llamó tribu, en la cual era necesario escoger a alguien que se hiciera cargo del gobierno (esta persona habitualmente era escogida entre los más sabios, los más viejos o los más fuertes). Estas tribus, con el paso del tiempo, fueron creciendo en población, de modo que algunas se unieron con otras para gobernar tribus más pequeñas y débiles; de este modo, el gobernar a toda la sociedad se hizo cada vez



Photo by Marco Ondalea on Unsplash

más difícil, ya que, a la muerte del gobernante, desencadenaban guerras para definir al sucesor. Debido a lo anterior, comienzan a aparecer las dinastías y los linajes, con los cuales el jefe del clan, antes de morir, podía designar a quien lo reemplazaría en el mando (en la mayoría de las ocasiones el elegido era el primogénito del gobernante).

Hace unos 9.000 años se crearon las primeras ciudades, por lo cual las dinastías se convirtieron en monarquías en las que el poder lo tenía un rey o monarca y el pueblo era considerado súbdito y con obligación de pagar tributo al rey. Estas sociedades eran llamadas Estados, las cuales, al expandir su poderío a otras regiones, se convirtieron en imperios. En Grecia, la política tuvo una gran transformación, pues fue allí donde nació la democracia.

SIST

Es la
siste
se e
(es
acti
de

Lo
tot

Implicaba que el gobierno no era ejercido por un rey o jefe sino por un consejo que era elegido entre los ciudadanos. Siglos después, los romanos invadieron Grecia, y a pesar de que trataron de establecer la democracia como forma de gobierno, ésta terminó degenerando en dictaduras.

Después de la caída de los imperios romanos y griego, la democracia fue olvidada, y las personas con poder político y militar conformaron una nueva clase: la nobleza. Estas personas eran dueñas de grandes territorios en los cuales el resto de la población era sierva y se encargaba exclusivamente de trabajar la tierra. Este periodo duró casi 1.000 años, durante los cuales la política estuvo casi muerta, hasta que en los siglos XV, XVI y XVII nace una nueva clase: la burguesía, la cual no estaba de acuerdo con el poderío de la nobleza y reclamaba un derecho de oportunidades para todos los hombres. Esta inconformidad dio lugar a la Revolución Francesa, la cual impuso de nuevo la democracia en el mundo Occidental.

SISTEMA POLÍTICO

Es la organización existente en un determinado territorio para el ejercicio de la política. En este sistema intervienen diversos agentes, instituciones y normativas que componen aquello que se entiende por poder político. Cada sistema político determina la forma de acceso al gobierno (es decir, a la administración del Estado) y establece las bases sobre las cuales se desarrolla la actividad gubernamental. Estos sistemas, por lo tanto, están directamente vinculados con el modo de organización del Estado y con la Constitución.

Los diferentes tipos de sistemas políticos son: anarquía, autocracia, dictadura, oligarquía, monarquía, totalitarismo, democracia.

115

EL PAPEL DEL ESTADO EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO

El papel sustancial del Estado en la sociedad actual es el de asegurar la obtención de los beneficios de las empresas, permitiendo la acumulación de capital por parte de unas pocas personas (en comparación a la gran masa trabajadora) y el conservarlo privadamente con tranquilidad. El Estado debe asegurar las condiciones para que exista un crecimiento económico suficiente para lograr este objetivo. A esto se refieren los economistas actuales con la expresión



“crear un ambiente de negocios”, un entorno social e institucional que favorezca la existencia de excedentes y les posibilite su retención en manos privadas. En lenguaje empresarial un sistema donde se garantice la propiedad privada de los medios de producción, las reglas de juego (leyes, decretos, políticas económicas) sean claras y con relativa permanencia, la justicia proteja lo que entienden sus derechos (la apropiación del excedente) y exista una cultura empresarial desarrollada. Desde un punto de vista histórico, el Estado desempeñó un papel esencial en la creación del mercado nacional a partir de los mercados locales existentes en los burgos de la época feudal y de los mercados internacionales de los mercaderes de esa misma época. Estos mercados nacionales de los siglos XVIII y XIX junto

- D** Investiga que sistemas económicos y políticos han sido los más relevantes en América Latina por medio de una tabla menciona que sistema tienen en la actualidad cada país. *(En tu cuaderno)*
- D** Para ti ¿Cuál es el papel del estado en el crecimiento económico de un país? Realiza un análisis de la economía en Colombia y propón 3 alternativas que consideres deberían implementar el país para obtener un crecimiento económico significativo. *(En tu cuaderno)*

EXPERIENCIA DE APRENDIZAJE

EL PAPEL DE LA IZQUIERDA EN EL MUNDO GLOBALIZADO



La existencia de la izquierda después de la Guerra Fría para algunos expertos **carecía de sentido**, puesto que en un mundo globalizado el que la competencia por demostrar cual modelo de sociedad es el mejor, queda atrás frente al **predominio casi exclusivo del capitalismo**. Algunos autores como Fukuyama, plantearon que el fin de la historia de la humanidad, porque ya las confrontaciones habrían llegado a su fin.

Otros, centraron su análisis exclusivamente en el aspecto militar y señalaban que el **socialismo** sin una potencia que mantuviera el **apoyo económico** y los costos de la guerra, no podría **sostenerse a largo plazo**. Finalmente, otros más ingenuos **consideraron que el fin de la guerra** traería paz, libertad y justicia social para el mundo, pues percibían el **socialismo** como solución del mal frente a la democracia capitalista.

Sin embargo, la realidad **política y económica** posterior a la guerra fría no parece haber traído ni el fin de los conflictos, ni la felicidad a la población mundial, ni la solución a los problemas de **pobreza y violación a los derechos humanos**.

Del otro lado, algunos analistas señalan que la existencia de la izquierda hoy en día es más que nunca una **necesidad**, por cuanto está enfocada en cuestionar a los **poderosos** en cada país, pero también a nivel mundial, reclamando los principios originales que orientaron el **surgimiento del socialismo**, como lo es la **búsqueda de la igualdad social** en los derechos políticos y económicos.

Pero existe un fantasma sobre la **izquierda** y es el recuerdo de la **violencia** y el **totalitarismo** que muchos de los **regímenes** que lucharon por esta causa exhibieron, dando la razón en algunos casos a los **líderes capitalistas**, cuando señalaron que la **libertad se perdería** en las sociedades que aceptaran un **modelo de izquierda**.

En tu cuaderno

- 1** Establece relaciones entre la política de izquierda, de derecha y la Guerra Fría.
- 2** Argumenta las razones por las que crees que en Colombia no se haya dado un cambio a la izquierda a diferencia de otros países de Latinoamérica.